
宋思衡———久违的拉赫玛尼诺夫“第四”
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莫扎特曾用琴浮出江湖

! ! ! !据《弦乐器》消息，一把被认为
曾被莫扎特使用过的小提琴近日被
捐赠给了萨尔茨堡莫扎特基金会。
大约从 !"#!年定居奥地利维也纳
开始，莫扎特就频繁使用这把小提
琴演奏。在该乐器内部的一张标签
上，注明了它是意大利制琴师科斯
塔的作品，制作时间是 !"$%年。
那么你一定很好奇，这把“科斯

塔制”小提琴在这漫长的岁月流浪
过多少地方，被多少人收藏，最终又

如何会落到莫扎特基金会的手中
呢？故事是这样的：!&'&年，它被伦
敦的一家名为 () *) +,-- . /012

的公司购买，在交易的时候，前收藏
者、小提琴家亨克尔透露说：他的父
亲老亨克尔大约在 3#%'年前后问
德国黑森州奥芬巴赫的音乐出版商
安德里亚买到了该琴，据安德里亚
叙述，之前更早的一笔交易就发生
在 3"&&年、安德里亚与莫扎特的遗
孀康丝坦丝之间。据猜测，这把小提
琴当时被归并入了作曲家的音乐遗
物部分，安德里亚很可能是与其他
莫扎特遗物一道购入的。

之所以人们常常把莫扎特和小
提琴联系在一起，除了他写有为数众
多、且质量极高的小提琴作品之外，
与其成长过程也有关系。他的父亲老
莫扎特一直抱有将儿子培养成小提
琴独奏家的雄心。加上天赋异禀，小
提琴几乎是莫扎特自诞生起触之即
会、学之即演的“玩具”，哪怕当莫扎
特在维也纳进修羽管键琴演奏时，在
私下聚会里他也没有中断过小提琴

独奏者的身份。这把“科斯塔制”小提
琴的购入时间，恰好大约是他准备为
自己和妻子谱写几首小提琴奏鸣曲
的时候，因此显得愈加珍贵。

3&%'年至 3&4'年间，这把小
提琴被拍摄了照片，其真实性也被
放到了一些专业期刊上讨论过一阵
子。大家众说纷纭，但有一点可以肯
定：一直到 3&#' 年伦敦的 () *)

+,-- . /012公司解散之前，它从未
被人在公开场合演奏过，也没有进
入过任何科研项目的视野。后来，德
国的一位集团的女总裁辗转将琴购
入囊中，这次正是她决定将琴捐出。
萨尔茨堡的莫扎特基金会是当

今世界上最大、且最重要的莫扎特
及其家族藏品收集组织，其藏品囊
括了莫扎特当年使用过的各种乐
器、关于莫扎特的画像、莫扎特的亲
笔书信和私人物件等等，堪称一本
实物版的“莫扎特百科全书”。这次
得琴的意外之喜自然让基金会欢欣
鼓舞，不过他们还是负责任地请专
家检验了这把琴的真实性，结论是：

无疑属于莫扎特。更重要的一点是，
它的所有部分都完好无损，成色优
异，甚至可以立即演奏。值得注意的
是，这把琴与 3"、3#世纪意大利制
琴师的作品一样，指板和琴颈部分
都比以往略长，以便适应更为复杂
多变的浪漫主义时期小提琴曲目。

与本次收获最接近的一次，可
能是另外一把 3"''年左右由德国
制琴世家克劳兹所制作的小提
琴———由于据资料查阅下来，莫扎
特曾在萨尔茨堡音乐会上用过它几
次，于是莫扎特基金会 3&45年当机
立断将其购入。3&55年基金会又买
入了一把，可今年这把“科斯塔制”
小提琴的完美程度比前两者应该是
有过之而无不及的。基金会方面已
于近日发布消息：“科斯塔制”小提
琴将会在基金会下属的莫扎特博物
馆中展览一段时间，未来也会与其
他许多莫扎特曾用过的乐器一起，
成为一系列主题音乐会的演奏乐
器———即是说，普通观众重闻“莫扎
特之声”，指日可待！
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! ! ! !拉赫玛尼诺夫《第四钢琴协奏
曲》自作品诞生以来，名气远不如他
的另外两首经常被演奏的协奏曲。
历史上的录音版本稀少，名版更少。
除了作曲家本人之外，也就扎克、吉
利尔斯、米凯朗杰里的演奏存留在
自己的记忆中。
放眼当今琴坛，钢琴家们无论

是在比赛还是演出中都执意追随拉
二、拉三，仿佛作曲家只写过这两首
协奏曲似的。这样一来，问津拉四者
寥寥无几。但在拉四中，拉赫相比以
往，乐思焕然一新，已不再是气势浩
大、大悲有余。反之，音乐情绪更积
极向上，第二乐章还融入了爵士乐
和声。技巧上也删减了大跨度和弦，
增添了更多讲究灵动的手指跑动。
这些元素融合起来，在拉赫的作品
中极为罕见，甚至可以说是仅存的。
所以拉四必须被重视起来，也很期
待更多优秀演奏的涌现。
前阵子，上海音乐厅就办过一

场拉赫作品专场音乐会，林大叶率
上海交响乐团，指挥了《悬崖》及《交
响舞曲》，林大叶是一位有潜力的指
挥家，提升空间很大。此外，另一个
重头戏就是拉四，独奏则由近年来
沪上活跃率很高的钢琴家宋思衡担
任。曾经多次在晚报上谈宋思衡的
演奏，记得有柴一、格什温“篮狂”、

李斯特“6小调”等，为何如此孜孜
不倦地去写他？除了技艺精湛，有料
可写外，最重要的原因在于“耐听”，
而“耐听”的根本，我觉得来源于评
判钢琴家最感官的意识———音色。
宋思衡的音色一向不会令人失望，
他是目前琴坛年轻一代中真正思考
如何去触键的钢琴家。音色本无标
准，但在任何情况下，保持不糊、不
虚、不燥是原则。拿拉四第一乐章中
高潮段为例，依然是拉赫标志性的
“和弦高潮”，乐谱上一定有三个 7，
某些钢琴家一碰到这样的极强音，

声音立马炸开了锅，尤其高音遭难。
宋思衡却从容不迫，音色依然扎实，
又保持了浑厚。我不由注意起他的
触键，无论轻响、快慢、跑动、跳跃，
手指的力量始终向下，音色也变得
更为自然，与钢琴演奏黄金年代的
音色属性走得更近了。
音色之外，如谈及技巧，可简单

提一下第三乐章作为例。拉赫一改
以往协奏曲中各种雄伟而复杂的和
弦，取而代之则是更多考验手指跑
动性的段落。宋思衡从不畏惧灵动
的音符，出色的触键功力使得那些
齐奏变得行云流水，没有半点梗涩。
这依然与科学的手指发力有关，他
弹得很轻松，听起来也毫无“拉牛
车”般费力，是一种自然的技巧。也
正是在音色、技巧之上，才有的谈
声音变化、逻辑架构等。宋思衡对
于作品有独立思考的能力，在去年
他演奏李斯特“6小调”的现场中得
以发挥，宏观与微观俱在。
拉赫说过，“在伤感和快乐两种

主题中，我更偏爱前者”“光明欢快
的色彩不是我所乐见的”。显然在拉
四中，作曲家却变得乐观积极，这一
转变或许是引起宋思衡注意，并成
为演绎它的关键。他带来的这个久违
的拉四，应当是上海首演，也弥补了
中国钢琴家演奏这部作品的空白。
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